
ДОЛГОЕ
Глава администрации района 

В.А. Семёнов провёл совещание, на
которое были приглашены предста�
вители налоговых органов, руково�
дители сельхозпредприятий и главы
сельских администраций. 

Обсуждался вопрос предстоящей
уплаты земельного налога. Говори�
лось также о том, что налоги, кото�
рые платят местные сельхозпроиз�
водители, составляют лишь пять
процентов от всех налоговых по�
ступлений района. Однако в отдель�
ности хозяйства перечисляют в каз�
ну в виде налогов весьма внуши�
тельные суммы. Так, например, по
словам руководителя СПК "Заря ми�
ра" В.М. Пахомова, за год хозяйство
отдаёт государству около шести
миллионов рублей.

ЗМИЁВКА
В Никольской средней школе про�

ведён косметический и текущий ре�
монт здания. Особое внимание было
обращено на состояние отопитель�
ной системы. Обнаруженные неис�
правности вовремя устранены. Кро�
ме того, руководство учебного заве�
дения позаботилось о завозе твёр�
дого топлива на весь отопительный
сезон. В настоящее время, пока нет
сильных холодов, котельная школы
работает не на полную мощность.
Однако в кабинетах поддерживается
нормальный температурный режим. 

В ЗАО "Куракинское" завершена
уборка сахарной свёклы. В этом го�
ду  эта культура была посеяна на
200 гектарах. Средняя урожайность
составила 300 центнеров. Около ше�
сти тысяч тонн сладких корней уже
перевезено на Еропкинский свекло�
приёмный пункт и сахарные заводы
области. ЗАО "Куракинское" боль�
шую помощь в уборке выращенного
урожая оказали свекловоды из Бе�
лоруссии.

ЗНАМЕНСКОЕ
Распоряжением главы админист�

рации района С.Я. Яценко в районе
создана согласительная комиссия,
которая будет решать спорные 
вопросы, связанные с выделением 
и использованием пахотных земель.
Принятая мера, как считают мест�
ные власти, позволит сократить чис�
ло периодически возникающих не�
доразумений. 

В селе Знаменское проводится
реконструкция наиболее важных
энергетических фидеров — уст�
ройств, по которым подаётся ток вы�
сокого напряжения до понижающих
подстанций. Реконструкция произ�
водится изолированным проводом.
Это повышает надёжность работы
электрических линий и снижает по�
тери. К 1 ноября все работы будут
завершены.

МАЛОАРХАНГЕЛЬСК
В этом году в ЗАО "Луковское" не

будет проблем с кормом для крупно�
го рогатого скота. В хозяйстве в до�
статке заготовлены как грубые, так и
сочные корма. В ближайшее время
животных начнут переводить с паст�
бищ в помещения. Дойное стадо уже
поставлено на зимовку на Луковской
и Плещеевской молочнотоварных
фермах. Кроме того, в "Луковском"
есть резервы для пополнения дой�
ного стада. 

МЦЕНСК
В Мценске начал действовать но�

вый автобусный маршрут "Текмаш"
— "Коммаш". Время его работы — с
6.20 до 19.20. Цель открытия нового
маршрута — создать постоянную
транспортную связь густонаселён�
ного района "Текмаш" с отдалённым
"Коммашем", где также проживает
много горожан. 

В настоящее время местные
транспортники ждут отзывов амчан
о том, насколько удобен новый мар�
шрут. 

Состоялось чествование спорт�
смена Сергея Кирмасова. В составе
сборной команды легкоатлетов он
принял участие в XXVIII летних
Олимпийских играх, которые
прошли в Афинах. 

Глава администрации города
Мценска А.П. Цуканов поблагодарил
Сергея за участие в столь престиж�
ных соревнованиях. Напомним, что
С. Кирмасов состязался в метании
молота, но ни одну из медалей заво�
евать не смог. Несмотря на это, бы�
ла высказана мысль, что выступле�
ние мценского спортсмена на Олим�
пиаде — большая честь для жителей
города. 

От имени городской администра�
ции А.П. Цуканов вручил олимпийцу
в подарок телевизор.

ХОТЫНЕЦ
Учёба командиров санитарных по�

стов прошла в районе. Эти подраз�
деления созданы во многих учреж�
дениях и на предприятиях. Занятия
провёл специалист центра по делам
ГО и ЧС Орловской области С.В. Ан�
тонов. Командиры санитарных по�
стов и члены санитарных дружин,
отвечающие за безопасность своих
объектов, изучили порядок действий
при угрозе теракта или захвате за�
ложников, а также при обнаружении
на предприятии предметов, похожих
на взрывное устройство.

В рамках этой темы в районном
отделе общего и профессионально�
го образования был проведён семи�
нар для преподавателей ОБЖ и ра�
ботников школ, ответственных за
безопасность образовательных уч�
реждений. Кроме этого, педагогам
разъяснили особенности действий в
случае химического и биологическо�
го терроризма.

Информагентство «ОП».

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ
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Производство часов в
Орле, как выясни�
лось, переживает

очередной переломный
период, пытаясь удержать�
ся на рынке под натиском
зарубежной (зачастую не�
качественной) продукции.

Нужно отметить, что из
двенадцати  часовых заво�
дов России, "переболев�
ших" в 1990�е годы, выжи�
ли только пять.  Среди них
—  и орловский, выпускав�
ший звонкие будильники,
качественные настенные и
напольные часы, а также
шахматные. Однажды бла�
годаря нашим часовщикам
была спасена… шахматная
олимпиада в Москве. Шах�
матисты — люди импуль�
сивные — в  азарте игры
сильно стучали по установ�
ленным здесь немецким
часам. А механизм в них
нежный: от тряски то контакт 
отойдет, то с батарейкой пробле�
мы. Назревал скандал. Организа�
торы олимпиады, вспомнив о том,
что в Орле делают шахматные ча�
сы, обратились тогда к руковод�
ству нашей области. И в кратчай�
ший срок  орловские часовщики
выполнили почетный заказ. Улич�
ные часы, изготовленные на ОЧЗ,
показывают точное время на ряде
административных зданий в Ор�
ле, других  городах. 

Однако светлые головы и золо�
тые руки часовщиков не смогли
спасти орловский завод от чер�
ной полосы кризиса. 

Воктябре 1994 года работ�
ники "Янтаря", измучив�
шись без зарплаты, вышли

на улицу.  Потом были бурные вы�
боры на собрании акционеров
нового генерального директора
ОАО "Янтарь" из трех кандида�
тов, попытка спасти предпри�
ятие, утонувшее в долгах, с помо�
щью самой мягкой процедуры
банкротства — внешнего управ�
ления, когда на полтора года за�
мораживалась выплата долгов
кредиторам и предоставлялась
возможность наладить производ�
ство. Предприятию с помощью
областного руководства предос�

тавлялся льготный кредит. Все
это помогло  заводу, но ненадол�
го. 

Чтобы сохранить часовое про�
изводство в Орле, на базе основ�
ных цехов ОАО "Янтарь" в 1997

году   (в рамках   внешнего управ�
ления) были учреждены дочер�
ние фирмы. А роль нового "мате�
ринского" предприятия в образо�
вавшемся холдинге перешла к
ОАО "Орловский часовой завод",
в цехах которого теперь и было
сосредоточено производство
широкого ассортимента часов.
Руководители и рабочие завода
гордились тем, что в Орле сумели
сохранить производство будиль�
ников, настенных и напольных,
сувенирных часов, хотя и не в та�
ких объемах, как раньше. На за�
воде успешно работала швей�
царская линия по производству

надежных механизмов для квар�
цевых часов.

На освободившихся площа�
дях бывшего "Янтаря" за�
работали   и новые произ�

водства, которых  раньше в на�
шей области не было, — ювелир�
ная фабрика "Золотой Орел",
фабрика по огранке алмазов
"Орел�Алмаз", предприятие по
выпуску счетных приборов "Тех�

ноприбор". Обосновались и
другие малые промышлен�
ные, торговые предприятия,
принимавшие на работу и
сокращенных часовщиков. 

Однако проработавшее
довольно стабильно в тече�
ние семи лет ОАО "Орлов�
ский часовой завод" в этом
году разделило судьбу ОАО
"Янтарь". Трудно  выдер�
жать конкуренцию с  деше�
вой китайской продукцией.
Многим покупателям проще
отдать 50 рублей за плохой
китайский будильник, чем
150 — за орловский, хотя он
и прослужит намного доль�
ше… В январе, феврале и
марте 2004 года  завод за�
должал своим работникам
зарплату. Накопились со�
лидные долги перед други�
ми кредиторами, в основ�
ном перед бюджетом и ком�
панией "Алмаз�холдинг".

Хотя закономерно возникает во�
прос к нынешнему основному ак�
ционеру и хозяину ОАО "Орлов�
ский часовой завод" — солидно�
му "Алмаз�холдингу":  все ли бы�
ло сделано для успешной работы
предприятия  и продвижения его
продукции на рынке?  

В марте с.г. по решению арби�
тражного  суда в ОАО "Орловский
часовой завод" была введена
процедура наблюдения. А 2 сен�
тября предприятие было призна�
но судом банкротом и назначено
конкурсное производство. Скоро
юридическое лицо  ОАО "Орлов�
ский часовой завод", как ранее

ОАО "Янтарь", прекратит свое су�
ществование. Значит ли это, что
на выпуске орловских часов те�
перь поставлен жирный крест? 

Банкротство ОАО "ОЧЗ" нико�
им образом не затрагивает часо�
вое производство в Орле. Потому
что на момент введения конкур�
сного производства никакой хо�
зяйственной деятельности в этом
ОАО по выпуску часов не ве�
лось… 

Производство часов еще ра�
нее было переведено на малые
предприятия, работающие на
площадях часового завода. Мож�
но понять, чем было продиктова�
но это решение: над выпуском
этой продукции теперь не "висе�
ли" миллионные долги ОАО
"ОЧЗ", появилась возможность
оптимизировать налоги. Чем не
спасительный вариант для сохра�
нения  производства орловских
часов?  Ведь для  выпуска качест�
венной продукции  по�прежнему
было все необходимое: оборудо�
вание (например, та же швей�
царская линия), квалифициро�
ванные кадры. Недавно, напри�
мер, орловцы изготовили партию
шахматных часов. Однако, на�
сколько мне известно, сейчас
производство будильников резко
сворачивается. И по заводу гуля�
ют слухи, что скоро   производ�
ство всяких часов может совсем
прекратиться, а вместо них будет
выпускаться более выгодная про�
дукция. 

Можно пофилософство�
вать о том, что предпри�
ятия, так же как и все жи�

вые организмы, проходят стадии
рождения, развития и умирания.
И  отдать должное ОАО "Орлов�
ский часовой завод", которое
держалось на плаву все�таки до�
вольно долго. Но… В кабинете
одного из руководителей этого
предприятия я видела на столе
два сверкающих, под золото, бу�
дильника — один вообще без
торговой марки, а другой — с
маркой несуществующего рос�
сийского предприятия. Китайцы,
уловившие возросшее доверие
российских покупателей к отече�
ственной продукции, штампуют
часы, подделывая под наши. Зна�
чит, не так уж плохо обстоит дело
с перспективами  для орловских
часов? Может, сейчас как раз на�

ступило время использовать в
полную силу профессиональные
навыки, талант орловских часов�
щиков, умело продвигая их про�
дукцию на рынке?

В этом году на знаменитой
швейцарской выставке часов в
Базеле впервые за всю историю
ее существования были пред�
ставлены часы российского про�
изводства. Три завода — Пензен�
ский, Угличский и Чистопольский
— показывали  свою продукцию
избалованной европейской пуб�
лике. Нужно восстановить спра�
ведливость и добавить к этому
перечню малое предприятие из
Орла "ТекАрт". Наши земляки —
предприниматели Носовы —
единственные из России пред�
ставляли на швейцарской вы�
ставке  эксклюзивные крупнога�
баритные часы ручной работы.
Правда, посетители знакомились
с этой продукцией заочно:  для
них "крутился" пятиминутный
фильм о том, как создаются кра�
сивые напольные часы в этой ор�
ловской фирме; были подготов�
лены  буклеты на английском
языке. Наверное, такой же воз�
можностью могли бы при жела�
нии воспользоваться и владель�
цы ОАО "Орловский часовой за�
вод". Кстати, после выставки ди�
ректор фирмы "ТекАрт" И.А. Но�
сова получила ряд деловых пред�
ложений от немецких и швейцар�
ских фирм. Например, о поставке
в Орел стрелок.  Судя по всему,  у
представителей зарубежных
фирм создалось впечатление,
что "ТекАрт" — это солидное
предприятие, где производство
поставлено на поток. А здесь ра�
ботают, занимаются  творчест�
вом чуть более 20 человек — под
конкретные заказы. 

Между прочим, организа�
тор "ТекАрта" А.А. Носов
раньше работал худож�

ником�конструктором на "Янта�
ре". И  счастлив, что   сейчас у не�
го есть возможность реализовать
творческие замыслы, от которых
раньше отмахивалось  руковод�
ство часового завода. 

Вести наступательную полити�
ку на рынке или отступать под на�
тиском конкурентов — другого
выбора нет.  

Людмила СТАВЦЕВА.

Бой и сбой
орловских часов

Забежав в поисках подарка (красивых настенных часов орлов�
ского производства) в популярный магазин, расположенный  в
центре города, я удивилась: продаются только импортные, с
надписью на ценнике "Индия". Вот уже к китайским часам, за�
полонившим нашу страну, добавились и индийские. А где же
орловские — изящные и надежные?

В  2001 году
администрацией города Орла
была принята программа
благоустройства
периферийных улиц. 

В ходе её реализации на тер�
ритории 11�го избирательного
округа проведена значительная
работа по улучшению дорожного
покрытия и развитию системы
канализации на улицах Циолков�
ского, Достоевского, Остров�
ского, Андреева, Садово�Пуш�
карной, У. Громовой, в переулках
— Ореховый, Ленинградский,
Соляной, Циолковского. Закон�
чено асфальтирование проез�
жей части на 2�й Посадской ули�
це.

От имени своих избирателей
выражаю искреннюю благодар�
ность мэру г. Орла Василию Иг�
натьевичу Уварову за постоян�
ное внимание к нуждам горожан
и за заботу о тех, кто живет в 
частном секторе.

В 11�м избирательном округе
ежегодно проводятся праздники
улиц. В этом году на празднике
улицы Андреева было принято
решение о проведении смотра�
конкурса на лучшее состояние
частных домов и озеленение
прилегающих к ним территорий.
Конкурс посвящается 60�летию
Победы в Великой Отечествен�
ной войне и пройдёт среди жи�
телей улиц, носящих имена ге�
роев�молодогвардейцев, а так�
же 1�й и 2�й Пушкарных, Садо�
во�Пушкарной, Андреева, 2�й
Посадской. Подведение итогов
— с 1�го мая по 30�е июля 
2005�го года. Лучшей улице бу�
дет присвоено звание улица об�
разцового состояния с вручени�
ем призов и денежных премий
уличкомам, активу и участковым
милиционерам.

Жителей частных домов, при�
знанных победителями конкур�
са, ждут премии в размере от
300 до 1000 рублей. Количество
премий — шесть. Заявки на уча�
стие принимаются по телефону
43�69�24. 

А. ГАПОНОВ.
Депутат областного 

Совета по 11&му 
избирательному округу.

ИНИЦИАТИВА
ДЕПУТАТА

Объявлен 
смотр�конкурс

Сельхозпредприятие
«Муравлево» Урицкого
района — составная
часть агрокомбината
«Агроцон». 305 голов
крупнорогатого скота
этого СП размещено на
зимовку в животновод&
ческих фермах, которые
находятся рядом с се&
лом Мешково, что стоит
на трассе Горки — Шаб&
лыкино. Когда проезжа&
ешь по этой трассе, то
фермы — как на ладони и
светятся насквозь, в
прямом и переносном
смысле.

Ни одного застекленно�
го окна, только лохмотья
полиэтиленовой пленки
треплет ветер. Разбитые
ворота и горы навоза, по�
росшие трехлетним бурья�
ном.

Внутри помещения —
полный "аншлаг". Разби�
тые кормушки, срезанные
поилки, неремонтирован�
ные полы. Нет даже осве�
щения. Здесь не ступала
нога человека с тех вре�
мен, когда весной скот по�

кинул помещение. Главный
зоотехник хозяйства 
В.Н. Ковалев уныло бродит
по безжизненным коров�
никам и разводит руками:
а что, мол, я могу сделать?!
Однако пытался лукавить в
надежде на дилетантство
журналистов. На наш во�
прос: «Почему скребки
транспортера навозоуда�
ления задраны вверх и сто�
ят, как солдатики!» — отве�
тил: «Все правильно. Это
потому, что сейчас нет на�
воза. Будет навоз, и они
лягут в желоба».

Похоже, желоба здесь,
как и полы, не ремонтиро�
вались со времен нашест�
вия монголо�татар. В таких
помещениях не то что ско�
ту — зоотехнику опасно на�
ходиться: замерзнет или,
еще хуже, привалит его об�
валившейся стеной.

И самое страшное не в
том, что у руководителей
этого хозяйства нет
средств или времени на
ремонт помещений. Самое
страшное — нет желания.

Виктор БАЛАКИН.

СПК "Русь" на протяжении трех по&
следних лет считается лучшим хозяй&
ством в Знаменском районе. Урожай&
ность зерновых в этом году составила
35 центнеров с гектара. Зябь поднята на
сто процентов. Таких результатов пред&
седателю кооператива С.В. Семочкину
удалось добиться не сразу.

Семь лет назад пришел Сергей Викторо�
вич в развалившийся кооператив. Несколь�
ко лет люди не получали здесь зарплату,
технику растащили по домам. Работу при�
шлось начинать с нуля. Первым делом но�
вый председатель познакомился лично с
каждым из своих работников. Затем с по�
мощью милиции и местной администрации
он собрал весь оставшийся сельхозинвен�
тарь, часть из которого продал. Выручен�
ные деньги ушли на погашение долгов. 

Авторитет нового председателя, кото�
рый старался помочь и советом, и рублем,
отдавая порой свои деньги на общие нуж�
ды, возрастал. С первого дня работы Сер�
гей Викторович начал бороться с пьян�
ством и воровством. По нескольку раз вста�
вал он каждую ночь и сам проверял сторо�
жей, объезжал поля. За мелкие кражи

штрафовал и предупреждал. Крупные хи�
щения карались незамедлительно и жест�
ко. Свой подход у председателя был к пью�
щим людям. Он использовал все способы,
чтобы вернуть человека к нормальной жиз�
ни: кодирование, курс оздоровительного
лечения, народные средства. Результаты
борьбы с пьянством в отдельно взятом хо�
зяйстве впечатляют:

— За семь лет я вылечил более 70 чело�
век, — делится опытом Сергей Викторович.
— Мой принцип работы: нельзя отворачи�
ваться от нужд простых людей. Надо знать
проблемы трактористов, доярок, помогать
в их решении. 

Постепенно люди поверили в нового
председателя, и работа в хозяйстве за�
кипела. За несколько лет поголовье круп�
ного рогатого скота увеличилось в два
раза и сейчас составляет более 1000 го�
лов. Закуплена новая техника. Сейчас в
кооперативе трудится более ста человек.
Средняя зарплата составляет 3600 руб�
лей. 

С приходом к руководству Семочкина
поменялись кадры. Он сделал ставку преж�
де всего на молодежь. За счет хозяйства
обучил в университете агронома и эконо�
миста. Сейчас учатся механизаторы. Моло�
дым специалистам, которые приехали из
других районов, предоставляется жилье:
председатель покупает старые дома и пос�

ле ремонта отдает их в распоряжение ра�
ботников.

По мере возможности Семочкин помога�
ет и знаменской церкви, перечисляя на ее
восстановление около 20 тысяч рублей в
год, и школам на территории хозяйства, в
одну из которых недавно провели телефон,
и пенсионерам. Многие из них просят по�
мочь убрать урожай, выделить сельхозтех�
нику.

По итогам года лучшие труженики хозяй�
ства поощряются. В прошлом году к дню
работников сельского хозяйства передови�
ки получили телевизоры, холодильники,
магнитофоны, костюмы. 

— Этот год был для нас тяжелым: воз�
росла цена на горючее, немного подвела
погода, — заканчивает беседу Сергей Вик�
торович. — Однако нам удалось в кратчай�
шие сроки закончить уборку и достичь не�
плохих результатов. Мне нравится работать
с людьми и видеть итоги их стараний.

Сергей ГОГОТОВ. 

Есть такая разновидность жертв, к
которым у наших людей другие — раз�
ные — чувства, только не сострадание.
Вот, например, остановку рейсовых
автобусов пригородного сообщения
на улице 1�я Посадская в Орле пере�
несли временно за трамвайные линии
к дому № 22 Карачевской улицы. Пере�
несли в связи со строительством жи�
лого дома. Дом уже давно пущен в экс�
плуатацию. Городской транспорт об�
рел свою законную прежнюю останов�
ку, а вот пригородные пассажиры до
сих пор продолжают ютиться на узень�
кой полоске тротуара у дома № 22. Как
утверждают "пригородные орловцы",
это место гораздо хуже, чем в чистом
поле:  сыро очень. Причем течет на них
и сверху, и снизу. Сверху — понятно
почему: с крыши. Снизу — потому, что
лужа огромная на проезжей части пря�
мо напротив того места, которое назы�
вается остановкой. Так вот, когда авто�
мобиль на большой скорости, да в эту
лужу, а бежать некуда — позади стена,
вода в карманы брюк попадает. 

Когда спросили председателя ко�
митета транспорта и связи города Ор�
ла А.Л. Кульмана: "Почему не перене�
сли остановку на прежнее место?" —
он ответил: "Забыли".

Ну и что, вы скажете, что чиновник
виноват? Он жертва! Жертва слабой
памяти. Бывает такая категория людей
забывчивых: где пообедал, туда и ужи�
нать идет. 

Наверное, тоже забыли установить
остановку и на улице Горького, что на�
против поликлиники № 2. К тому же
она явно будет мешать современному,
только что построенному зданию фир�
мы "Реком". Там один парадный подъ�
езд чего стоит. А всякая больная пуб�
лика во время дождя норовит на это
золотое крылечко залезть, у дверей
сгрудиться — солидному клиенту не
пройти. Да еще больные, с температу�
рами там разными, с инфекциями, да
микробами. Правда, охрана справля�
ется и провожает, мягко говоря, их с
парадного крыльца. Ну а прямо выра�
жаясь — просто гонит. 

Не сработала, видимо, память и
тогда, когда переносили остановку, ко�
торая находится на той же стороне,
что и поликлиника № 2, т. е. на проти�
воположной стороне от живописного
здания "Рекома". Она и так была не ря�
дом с этим лечебным учреждением, а
теперь ее еще метров на восемьдесят
отнесли. Оно, конечно, молодому да
здоровому вроде бы и ничего. Вот
только молодые и здоровые в поли�

клинику не ходят. Туда все больше с
костылями да на протезах норовят
попасть. А для них шаг — по рублю.
Вот и шлепают по лужам больные
да престарелые, с протезами да
костылями добрых полторы сотни
метров. А что зимой будет?! Поте�
ха, да и только. Зато стоянку для
автомобилей у парадного крыльца
поликлиники шикарную грохнули:
самолеты впору сажать. Оно и по�
нятно, состоятельные, высокопо�
ставленные люди в поликлинику в
худшем случае на своих машинах
ездят, в лучшем — на государ�

ственных. И на остановках по полчаса
в ожидании троллейбуса не стоят. Вот
только сколько у нас таких состоятель�
ных?  

Забыли, получается, наши город�
ские чиновники о самой большой груп�
пе несостоятельных людей. Зато их
люди на этих остановках все как�то за�
быть не хотят. И так вспоминают, что
каждому... нормальному человеку
икаться будет. Только что толку их ру�
гать? Жертвы, они и есть жертвы! А
жертвам, им же всевозможные ком�
пенсации и привилегии положены, и с
почетом на пенсию, по состоянию здо�
ровья! На отдыхе, глядишь, и память
прояснится.

Ч. ЧЕМБУРИЛОВ. 

Секрет успеха

ДЕЖУРНЫЙ РЕПОРТЕР

В нашем государстве, наверное, самое большое количество граждан,
так или иначе пострадавших в жестоком ХХ веке, их называют жертва�
ми. В основном это люди со сложной, изломанной судьбой. Но речь, да
простят меня эти уважаемые граждане России, пойдет не о них. 

Жертвы слабой
памяти

ОСТРЫЙ СИГНАЛ

Скотомогильник у дороги

«Разруха, ты разруха!»

У парадного подъезда.


